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como consecuencia de los episodios de 
sequía y calor extremo que no solo han 
afectado a España, sino a gran parte de 
la Unión Europea.
Tanto la Unión Europea como el Gobierno 
de España han tomado una serie de 
medidas para paliar esta situación, entre 
las que cabe destacar la flexibilidad de 
siembra en los terrenos de barbecho en 
2022, que ha permitido un incremento 
de la superficie de cultivo de oleaginosas 
de alrededor del 38% con respecto al año 
anterior, desde las 739.983 hectáreas a 
las 1.020.126 h. Para el año 2023, España 
se acogerá también a esta flexibilidad de 
siembra de barbechos para 2023. 

B.C. Como bien ha dicho, las condiciones 
meteorológicas tampoco están siendo 
las más adecuadas para la cosecha 
de cereales. Si a ello le sumamos el 
impacto de las plagas y las restricciones 
de disponibilidad de materias activas 
que anuncia la UE, ¿qué escenario 
se vislumbra para el sector de la 
alimentación animal?  
E.O. Me gustaría recalcar que los 
cereales son un mercado global y 

BOLETÍN DE CUNICULTURA. La guerra 
en Ucrania está teniendo un fuerte 
impacto en la disponibilidad de cereales 
para alimentación animal. ¿Están siendo 
suficientes las medidas tomadas desde 
el MAPA y la UE-disponibilidad de 
superficies de barbecho para cultivo e 
importaciones del hemisferio sur- para 
solventar esta situación?
ESPERANZA ORELLANA. Según los datos 
con los que contamos en el ministerio, 
y que hemos contrastado con el sector, 
no se ha producido una falta total de 
disponibilidad de materias primas. De 
hecho, la llegada desde Ucrania de algunas 
de estas materias ha alcanzado el 80% de 
lo importado durante el año anterior, antes 
de que se declarara la guerra.  

No obstante, sí se ha producido un 
notable incremento de los precios de 
las materias primas y de los piensos, 
derivado de una serie de factores 
como la búsqueda de ofertas de otros 
proveedores, que son conocidos y 
seguros, pero menos frecuentes, y con 
precios superiores a los habituales en 
nuestros mercados. 
También ha influido en este 
encarecimiento el incremento de 
los costes de la energía, derivado 
claramente de conflicto bélico, que 
ha afectado tanto a los procesos 
productivos como al coste de los 
transportes. A ello se ha añadido el 
resultado de la cosecha de cereales 
de este año, muy inferior al esperado, 
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La radiografía del contexto geopolítico mundial y 
su impacto en el sector primario es conocida por 
todos los operadores, porque la sufren de primera 
mano: la guerra en Ucrania no ha hecho sino 
agravar el incremento de costes de producción, y la 
incertidumbre sobre el rumbo y/o la duración del 
conflicto cimientan la base de los desvelos de la mayor 
parte de técnicos y ganaderos. Esperanza Orellana, 
directora general de Producciones y Mercados 
Agrarios del MAPA expone cuáles son las perspectivas 
para el sector de alimentación animal.

MARTA FERNÁNDEZ, PERIODISTA AGROALIMENTARIA

“Las previsiones apuntan 
a un equilibrio entre el stock 
y las necesidades de cereales”

ESPERANZA ORELLANA
DIRECTORA GENERAL DE PRODUCCIONES Y MERCADOS AGRARIOS DEL MAPA
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España se suministra con producciones 
procedentes de diferentes partes del 
mundo. Es cierto que la cosecha de 
cereales se ha visto mermada, tanto en 
España como en otros Estados de la 
UE, pero habitualmente nuestro país 
también importa cereales desde otros 
países, como Brasil y Argentina, donde 
la cosecha está terminando en estos 
momentos. Y aunque previsiblemente 
la cosecha de Argentina se vea reducida 
como consecuencia de una helada, se 
compensará por el incremento de la 
producción prevista en Brasil. 
En general, el Consejo Internacional 
de Cereales mantiene que la cosecha 
mundial de la campaña 2022/2023 
se situará en unos 2.256 millones de 
toneladas, un 1,5% inferior a la cifra de 
la temporada anterior, pero que será la 
segunda mejor de la historia. Además, 
este dato se debe poner en el contexto de 
una menor estimación de consumo que el 
registrado en la campaña anterior. 

B.C. ¿Qué solución barajan desde el 
ministerio para reducir este impacto y su 
repercusión en el sector cunícola?

E.O. Como ya he comentado, las 
previsiones apuntan a un equilibrio entre 
el stock y las necesidades de cereales. Por 
lo tanto, consideramos que el suministro 
de cereales para piensos, en general, no 
será un problema que requiera soluciones 
específicas y planificadas. Pero seguiremos 
de cerca la evolución de los mercados 
para plantear desde el ministerio las 
actuaciones que sean oportunas. 

B.C. El conflicto en el Puerto de 
Tarragona está ocasionando serias 
dificultades de suministro a las fábricas 
de pienso de la zona noroeste del país, 
además de un incremento de costes 
añadido que ahoga, si cabe, aún más 
a los productores. ¿Ha tomado o prevé 
tomar el ministerio cartas en el asunto?
E.O. El problema surgido en el puerto de 
Tarragona afecta de forma colateral a los 
operadores económicos de actividades 
ligadas al Ministerio de Agricultura, Pesca 
y Alimentación, como el sector de los 
cereales, pero repercute en diferentes 
actividades comerciales y su resolución 
excede las competencias de este 
ministerio. 

B.C. Algunos indicadores sobre 
futuros de materias primas agrícolas 
en mercados internacionales apuntan 
a una reducción de las tensiones 
inflacionistas tras el verano, 
especialmente en trigo y maíz. Sin 
embargo, esta situación no se estaría 
trasladando a la UE ¿por qué? ¿qué 
papel juega aquí la PAC?  
E.O. La Política Agraria Común (PAC) 
es una buena herramienta para tratar 
de reducir la presión inflacionista, ya 
que incluye medidas para aumentar 
la transparencia del mercado, como 
el seguimiento y notificación de las 
existencias, o flexibilizar la aplicación de 
la condicionalidad en 2023 para poner a 
disposición del agricultor más superficie 
con la que poder producir materias 
primas. Sin duda, estas iniciativas van 
a contribuir a relajar las tensiones y 
disminuir la presión sobre los mercados 
a nivel europeo. 
En todo caso, estaremos atentos a las 
perspectivas de cosecha, en función 
de las condiciones meteorológicas, así 
como al desarrollo de las negociaciones 
para la prórroga de la iniciativa para 
facilitar la salida de grano ucraniano 
del mar Negro que podrían modificar la 
tendencia de los mercados. Me gustaría 
destacar que, hasta el momento, este 
acuerdo ha permitido la salida de 10,8 
millones de toneladas de grano de 
Ucrania, y que España es uno de los 
principales destinos, con un volumen de 
2 millones de toneladas.
 
B.C. Para concluir, ¿quiere trasladar 
algún mensaje al sector?
E.O. Quisiera valorar y agradecer la 
profesionalidad del sector primario, 
que con su actividad permite que los 
ciudadanos dispongan de alimentos 
sanos, de calidad y en cantidad 
suficientes, a pesar de dificultades 
vividas como la pandemia o los actuales 
problemas de mercado. Su esfuerzo 
y constancia es siempre una garantía 
de éxito para responder a los retos de 
futuro. 
Somos conscientes de las actuales 
dificultades y queremos hacer un 
llamamiento para, entre todos, crear 
nuevas oportunidades que permitan 
mantener e incrementar la rentabilidad 
de las explotaciones. El Ministerio de 
Agricultura, Pesca y Alimentación estará 
siempre al lado de los profesionales 
del sector agroalimentario, para 
apoyarles en una tarea que resulta vital y 
estratégica para nuestro país. 
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